

## ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros suscritores de provincias que no hayan aún realizado sus abonos, se sirvan remitirlos, á la mayor brevedad posible, el importe de la suscripción. La nueva Empresa del periódico tiene que proceder á una liquidación general, y es de todo punto necesario para la buena administración, que los suscritores no demoren sus pagos, verificándolos en libranza á favor de esta Administración o en sellos de comunicaciones, y en este último caso en carta certificada.

En lo sucesivo la correspondencia se dirigirá á nombre de D. Calisto Ariño, propietario del periódico, teniendo en cuenta que la Administración responderá solamente de las cartas y letras que se dirijan á nombre de dicho señor.

## CRONICA POLITICA.

Sobre si las Cortes serán disueltas una vez terminada la próxima legislatura: tal es el tema que discuten los periódicos ministeriales sin llegar á un acuerdo, á fin de que el Ministerio, en la hora conveniente, pueda resolverle con libertad absoluta. *El Diario Español* se inclina á sostener que, convocadas las elecciones con arreglo á la Constitución de 1869, debe entenderse que el mandato de los diputados actuales no puede prolongarse más allá del plazo que fija dicha Constitución. *La Epoca* parece inclinada á esta manera de pensar de *El Diario*, por más de que sus declaraciones sean en cierto sentido reticentes, y con arreglo al criterio tradicional del colega, cuyo rasgo distintivo y característico es la vacilación en todo y para todo.

La inconveniencia de estos debates con relación á los intereses de la política del Ministerio, es de tal modo evidente, que no sabemos cómo la prensa ministerial se ha atrevido á ceptarlas. Más cauta y previosa *La Política* que *La Epoca* y *El Diario Español*, aplazó en este punto su juicio hasta mejores informes, viniendo, por último, en su número de ayer á calificar la cuestión de prematura y de intemperante.

Segun el periódico de cámara, no estaba vigente la Constitución de 1869 al verificarse las últimas elecciones generales, que se rigieron solamente por la ley de 1870. En este concepto, y tratándose de una ley electoral, que no de una Constitución, el Ministerio puede hacer cuando llegue el momento oportuno, lo que tenga por conveniente: disolver las Cortes si cree que debe de nuevo consultarse al país, no disolverlas si estima que el país está legítima y fielmente representado.

¿Por qué causa *La Política* trata de corregir, aunque suavemente en la for-

ma, la ligereza y la imprevisión de los demás periódicos ministeriales en el asunto que nos ocupa? La respuesta es sencilla. Si las Cortes han de ser disueltas una vez terminada la próxima legislatura, no solo se limita y restringe la acción del Gobierno, sino que en cierto sentido parece como que se disminuye el interés de los futuros debates parlamentarios en vista de las elecciones que han de sucederse, y se desautorizan, también en cierto sentido, los acuerdos que tomen en sus postrimerías los actuales representantes de la nación.

Por otra parte, los vínculos de la actual mayoría parlamentaria, no son tan fuertes que puedan resistir á la amenaza de que se abran de nuevo los comicios, y se someta al cuerpo electoral la calidad de la representación. Estas rectificaciones son siempre peligrosas; pero lo son mucho más, cuando todo está por definir, y cuando la voluntad del Gobierno parece como erigida en ley suprema á que forzosamente deben someterse los hombres, los partidos y hasta los acontecimientos.

*La Política* advierte, y creemos oportuno el recuerdo, que apenas se encontrarán unas Cortes que hayan consumido el tiempo legal, y que aún conviniendo en que estas Cortes puedan durar legítimamente cinco años, eso no impide que también, y con arreglo á la Constitución vigente, sean disueltas mañana mismo.

No ha satisfecho á la prensa ministerial lo que hemos dicho sobre la emisión proyectada de unoscientos de millones de reales, con garantía de la renta de aduanas, y á este propósito invocamos otras fechas y otras operaciones de crédito. Lo que hemos censurado, lo que censuramos siempre, es el procedimiento sistemático de acudir á este género de recursos para cubrir las obligaciones del Tesoro. Créanos *La Epoca*, ofrecieron sus amigos resolver la cuestión de Hacienda, y en resumen no han hecho más que empeorarla. Si estamos en situación normal, ¿por qué no bastan los recursos normales? Si la situación es extraordinaria, ¿por qué se dice del Ministerio que ha dado solución satisfactoria al problema político, y que se inaugura para el país un período de orden, de estabilidad, de riqueza?

## EL PROBLEMA.

Aliar la libertad con el orden y la paz, es el empeño constante de cuantos, con propósitos levantados y dignos, al planteamiento de las grandes reformas políticas y sociales se dedican. Cuando la necesidad de esas reformas se ha generalmente reconocido, y no se plantean, ó cuando se plantean mal, la libertad no

gracias al oro y á los soldados de la signora Beatriz, monseñor Felipe-Maria ha podido entrar en Milan, donde su hermano Juan había muerto.

El abanderado se encogió de hombros.

—Sí—dijo entre dientes—eso dicen las doncellitas que sólo piensan en bodas y fiestas, pero es preciso esperar el fin.

—Permidme, abanderado,—interrumpió el propietario—se me figura que aquí las ventajas son evidentes. La viuda trae en dote el tesoro de su marido, que contiene, segund dicen, treinta toneles de zequíes, sin contar los diamantes; hace á nuestro duque dueño de tres nuevas ciudades y le pone al frente de las antiguas bandas organizadas por Facino Cane.

—Y esa es precisamente la desgracia—interrumpió Pietro, con violencia. ¡Todos los favores van á ser para los recién venidos! Se les sacrificarán las antiguas compañías. ¡Qué nos importan los zequíes del viejo señor de Verceil, si no deben servir para nuestro sueldo! He desconfiado siempre, contadino, de la mujer que trae un dote considerable, porque tarde ó temprano es necesario que el marido y los suyos paguen los intereses en paciencia ó en humildad. Además, Felipe es más joven que la signora, y deberá dejarse gobernar.

—No sé, no sé—dijo el cantinero bajando la voz—he tenido un primo á su servicio mientras se hallaba prisionero del señor Facino Cane,

es posible, ó no es posible la paz. Nuestros partidos conservadores suelen incurir con sobrada frecuencia en el primero de esos descuidos, y sacrifican sin escrúpulo la libertad; nuestros partidos revolucionarios han incurrido más de una vez en el segundo, y á pesar de sus generosos esfuerzos no han podido evitar que la paz se turbe.

Oponiéndose sistemáticamente á toda reforma liberal, aun á las que más razonadamente exige la opinión pública, los conservadores producen las revoluciones; faltos de energía para hacer respetar la ley y la autoridad, los liberales provocamos á veces las reacciones. No se nos culpe por esto. Las condiciones del medio social en que nos vemos precisados á vivir y á desarrollar nuestra acción como hombres políticos, no se prestan tanto al libre desenvolvimiento gubernamental como las en que viven los conservadores. Nosotros hemos de hacer frente á las asechanzas de arriba y á la inexperiencia de abajo. En nuestra España sobre todo, en donde los partidos llamados conservadores son tan poco patrióticos y sensatos; aquí donde los hemos visto fomentar abiertamente la guerra carlista y la insurrección cantonal, solo en odio á sus adversarios en política que noblemente, fija la vista en el interés supremo de la patria, luchaban contra aquellas calamidades; aquí donde el pueblo tiene esa exuberación de vida, ese génio batallador que le arrastra tan á menudo á las determinaciones extremas, la misión de los Gobiernos liberales es sumamente difícil, si no va acompañada de una grande energía para hacer respetar y cumplir la ley arriba y abajo, en los engañadores y en los engañados.

¡Oh! cuan distintos serían los destinos de este pueblo si á su ferviente amor á la libertad, uniera el hábito del orden y el respeto á la ley. ¡Cuanta sería nuestra grandeza si esa febril actividad, si esa abnegación, si ese desprecio de la vida que emplea nuestro pueblo en sus luchas fratricidas, lo empleara en los nobles empeños de conseguir ó mantener la paz por medio del estricto cumplimiento de los deberes cívicos, de la instrucción y del trabajo! Su misma generosidad, su grandeza de alma le pierde. Las inteligencias superiores, los caracteres civiles estudian, propagan, organizan y luchan. La idea triunfa: el pueblo es libre. El espíritu de las grandes reformas tiende sus alas sobre España: la matrona augusta se yergue entre aureolas de luz, y el mundo aplaude. El espectáculo es hermoso, pero breve. La reacción representada por moderados y carlistas, privilegiados de la cuna ó del dinero; por clérigos fanáticos ó por pretorianos sin con-

y si aquél no ha mentido, su señoría sirve más para mandar que para obedecer.

—Sí, sí,—prosiguió la joven, que no podía desprenderse de su parcialidad—entre los pequeños, el marido es siempre bastante fuerte contra la mujer... tanto más, cuanto que la infeliz va á encontrarse sola en Milan; porque aquí es donde todos sus amigos se separarán de ella para regresar á Verceil.

—Después del casamiento—observó el cantinero;—no habeis visto la capilla, vosotros! La han levantado en medio de la tienda de monseñor, el altar está cubierto de terciopelo y platería de Florencia.

—Ese que viene es quizás el capellán?

—No, son unos frailes del convento de San-Francisco.

—Y el novicio Claudio.

—Ah! ¿conoceis al novicio, *poverina*?

—¿Por qué no, signor *contadino*? Todas las semanas viene á la heredad con el hermano limosnero.

—Pero le acompaña un soldado!

—Es el que ha encontrado moribundo junto al arroyuelo. El señor Montalvan...

Y como en aquel momento el condottiere y el novicio pasasen por delante del grupo, la doncella se interrumpió raborizándose, y les saludó deseándoles la bienvenida. Montalvan se detuvo para devolvérsela.

—A juzgar por lo que veo, su señoría se

ciencia, se desliza cual astuta serpiente entre las masas del pueblo: sabe que á fuer de activo es heróico y poco sufrido y sobre todo justiciero para con los suyos; se introduce entre la clase media liberal y le habla de traición, de reacción, de malversación de la riqueza pública; viste la blusa del internacional y excita á los nobles hijos del trabajo con el anhelo de desoñadas reformas sociales, de libertades imposibles, y le subleva en las ciudades; va al propio tiempo al campo y, apoyado por la Iglesia intolerante y revoltosa, solivianta á los sencillos labriegos con el esparcimiento de la religión en peligro, y los lanza al combate, formando esas cohortes de la fé, que en odio á la moderna civilización incendian archivos y destruyen puentes y caminos. La guerra carlista en el campo, y la demagogia en las ciudades, nos arebatan la paz, imposibilitan la acción de todo Gobierno, le hacen odioso á los hombres sencillos y pacíficos, y viene entonces un soldado de fortuna y acaba con la libertad. Así sucumbió la Revolución en 1856 y en 1874.

¿Escarmentaremos? Todo induce á esperar que sí. El partido democrático español, donde militan hoy, ó militarán bien pronto, todos los liberales, aparece transformado. La política de energía gubernamental, ejerce sobre él avasalladora influencia. Ya á nadie espanta la libertad y la igualdad de la democracia, y ya no se desconfía y recela de su falta de energía autoritaria, pues ha dado pruebas de no carecer de esa energía. En torno de la democracia, así comprendida, se agrupan instintivamente elementos de valía en nuestro país. El ejemplo de la vecina Francia es de gran provecho para España. Ha bastado allí que los conservadores amaran á su patria lo suficiente para no querer la guerra civil, para que no triunfe allí la monarquía absoluta; ha bastado, asimismo, que los republicanos, vehementes, dieran oídos á los consejos de la prudencia, y que los ideólogos se convencieran de que la política es una ciencia positiva eminentemente práctica y que se ha de aceptar el momento histórico en que se vive, para que la libertad y la República triunfen sin trastornos, y en medio de la paz más perfecta, vivan y se consoliden.

Patriotismo arriba, en las clases llamadas directoras, prudencia, disciplina, más confianza y fé en los beneficios de la libertad abajo; energía en los Gobiernos liberales siempre, y el difícil problema de aliar la paz con la libertad, podrá en España fácilmente resolverse.

Nuestro apreciable colega democrático *El Solfeo*, ha tenido por conveniente impugnar á su manera nuestros últimos artículos, referentes á la conducta que cree-

halla enteramente restablecido?—dijo la joven aldeana, con una exajeración de cortesía habitual en el pueblo italiano.

—Gracias á los cuidados de vuestros buenos frailes—respondió el soldado.

—La Virgen Maria se lo pague!—dijo la aldeana;—su señoría ha venido de lejos.

—Los que aman poco la vida mueren con dificultad—replicó Montalvan, con una de esas vagas sonrisas en que la tristeza se mezcla á la amargura.

Y, volviéndose hácia Pietro, añadió con tono de benevolencia cortés:

—El abanderado hacia esta mañana la misma reflexión.

—¿Yo?—replicó Pietro.

—En la posada de los *Tres Magos*.

—¿Estábais en ella pues?...

—Cuando el abanderado ha referido la batalla de Candia.

—Ah! me habeis oido!—dijo Pietro, cuyo semblante se acimó hasta dar á comprender que este recuerdo le era particularmente grato. Fue aquella una batalla terrible, señor condottiere, y en la cual muchos valientes cerraron los ojos para no volverlos á abrir jamás.

—El mismo abanderado ¿no estuvo á pique de perder en ella su bandera?

—Y la vida, señor, porque no se pierde la una sin la otra, cuando se es valiente.

## FOLLETTIN.

### LA LUNA DE MIEL

POR

EMILIO SOUVESTRE.

lo componian el abanderado Pietro, un cantinero con la servilleta al hombro, y un hacendado de Milan, atraído como tantos otros por la curiosidad.

Repentinamente se les incorporó una joven aldeana que llegaba corriendo.

—Ahí viene, ahí viene—dijo ella jadeante,—un ginete acaba de llegar. Dice que ha dejado á la signora Beatriz á una milla de aquí, con su acompañamiento.

—Sea en buen hora—replicó friamente Pietro—eso no nos importa. La viuda de Facino Cane tiene su casa y su gente; nosotros servimos al duque Felipe-Maria.

—Y bien, ¿no es todo la misma cosa, una vez que nuestro duque se casa con la signora Beatriz?—observó sonriendo el hacendado.

Y no es mal partido para su señoría—añadió la joven, que por espíritu de sexo debía naturalmente defender á la futura duquesa—su señoría se hallaba prisionero de Facino Cane que se lo había quitado todo, y héle ahí casado con la viuda que todo se lo ha devuelto, porque

mos de nuestro deber aconsejar á nuestro partido, y sobre todo, la manera que entendiéramos la union y la coalicion. Sentimos no haber sido afortunados satisfaciendo los deseos y aspiraciones de nuestro apreciable colega acerca de este particular, y á honra tendríamos contender con él hasta convencernos ó convenirle, excluyendo estas importantes cuestiones. Pero es el caso que, como sabe muy bien nuestro estimado colega, en política no se hace lo que se quiere, si no lo que se debe; y EL PUEBLO ESPAÑOL, en estos momentos, considera su deber, y de alta conveniencia para el partido, cuyas doctrinas, sin pretensiones, pero con plena conciencia, sostiene en el pelenque periodístico; considera, decimos, que no debe aceptar una polémica con *El Solfeo*, ni con ningún otro periódico verdaderamente democrático, y ménos debe aceptarla en el terreno á que nos reta nuestro apreciable colega, puesto que solo á nuestros adversarios daríamos gusto y provecho.

No tome, pues, á falta de consideracion *El Solfeo*, si EL PUEBLO no contesta á sus observaciones acerca de este punto concreto, ya sabe por qué. No es esto decir, en manera alguna, que nos propongamos callar acerca de estas cuestiones; lo que no queremos es hacerlas objeto de una polémica, en la cual el amor propio podría sobreponerse á la razon, y de ello ningún beneficio práctico resultaría para nuestro partido. Seguiremos exponiendo nuestras opiniones en la forma que hemos empezado á hacerlo, y cuando lo consideremos oportuno. Haga el colega, si le place, otro tanto respecto de las suyas, y el partido democrático juzgará.

#### De *El Tiempo*:

«Se cansan en balde los que suponen que por razon del hipódromo saldrá del Ministerio el señor conde de Toreno, porque esta obra no ha sido un capricho suyo, sino una resolucio del Consejo de ministros, de cuyo cumplimiento recibió el encargo, manifestando previamente á sus compañeros hasta el coste que habria de alcanzar.

En cuanto á las cantidades que se han invertido en la obra, ya pueden nuestros colegas bajar la suma, pues como se verá en su día, si es necesario, hasta el jueves último, es decir, hasta el momento de usarse el hipódromo, estando todos los gastos satisfechos, no llegaban éstos á dos millones de reales.

Solo nos resta añadir que los fondos destinados á estas obras lo han sido sin faltar en lo mas mínimo á la ley de contabilidad, y que por su aplicacion en el hipódromo no ha quedado desatendido ningun servicio público, como lo probará entre otras cosas, que en el presupuesto próximo del ministerio de Fomento estas cantidades resultarían rebajadas por innecesarias.

Esperamos por último, de nuestros compañeros en la prensa, que pagando tributo á la imparcialidad y á la justicia, recogerán de este suelto, por lo ménos, aquello que baste para dejar los hechos en su lugar.»

Queda complacido el colega. En cuanto á que el hipódromo solo ha costado dos millones de reales, parécenos que al empezar las obras se dijo que solo por los terrenos se habian pagado cuatro millones, y ningun periódico ministerial, incluso *El Tiempo*, rectificó la noticia. En fin, allá veremos.

Á la importancia que *El Diario Español* dió á la actividad con que se propone reanudar sus trabajos la llamada seccion económica del Congreso, contesta *El Tiempo* diciendo que las tareas de esta seccion fueron completamente estériles, que tiene escasa trascendencia la noticia de *El Diario*, y con respecto á los diputados se expresa así:

«Que se reúnan ó no, que arrecien ó decaigan en sus esfuerzos unos cuantos señores diputados, muy respetables por cierto, individualmente, pero sin cohesion ni prestigio como grupo y sin historia en tal concepto, nada ó muy poco puede influir en la marcha de los negocios públicos.

La pasion, que todo lo invade, malogró las aspiraciones de la seccion económica, tendiendo á hacer de ella una nueva agrupacion entre las numerosas que se disputan el poder. Bajo este punto de vista, siendo aquellas tantas y la naciente tan humilde, la reconstitucion de sus filas y comienzo de sus trabajos, á que el colega alude, no son rumores que merezcan el honor del más ligero comentario.»

Armonias entre periódicos y agrupaciones ministeriales. Se conoce que á *El Tiempo* le molestan hasta los síntomas de querer ocupar de las cuestiones financieras. ¿Pues no escribe *La Epoca* sobre «ménos política y más administracion?» Entiéndanse los ministeriales.

Segun un colega, la municipalidad de Madrid trata de aumentar el impuesto que pesa sobre los artículos de consumo, para enjugar el déficit que ha ocasionado en sus presupuestos los gastos hechos para las fiestas reales.

Pues ahora sí que nos vamos á divertir.

Habiendo dicho *El Constitucional* que hacia dos dias no se recibia el correo extranjero, le contesta *El Parlamento*: No es exacto. Lo que hay es que no lo reciben los periódicos de oposicion.

¿Y en qué se funda este privilegio, no nos lo podrian decir nuestros estimables colegas?

Preguntas de *El Parlamento* sobre los gastos del hipódromo:

- 1.ª El crédito de que se carecia en el presupuesto, ¿se ha obtenido por transferencia, por suplemento, ó por crédito extraordinario?
- 2.ª Si se obtuvo por transferencia, ¿de qué capítulo y artículo se ha trasferido y á cuáles?
- 3.ª Si por medio de suplemento, ¿en qué capítulo y artículo existia el déficit de crédito suplido?
- 4.ª Si es crédito extraordinario, ¿á qué capítulo y artículo se ha llevado, y qué concepto tiene?
- 5.ª En todo caso, ¿á cuánto asciende el crédito trasferido, suplido ó concedido?
- 6.ª ¿Se ha gastado toda la cantidad?

No es *El Parlamento* sino el país quien espera la contestacion. Tiene *El Tiempo* la palabra.

#### DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Paris 4 (8 y 35 noche).—Recibido hoy.—El Gobierno francés ha dispuesto que varios españoles que residian en Bayona sean alejados de la frontera.

Los Sres. Latorre y Gorvizueta se hallaban entre estos.

El Sr. Bresson, nombrado primer secretario de la embajada de Francia en Madrid, saldrá en breve para esa corte.

Londres 5 (noche).—El ministro de Negocios Extranjeros lord Derby ha recibido esta tarde á una diputacion de ciudadanos griegos que han ido á suplicarle intercediese á favor de los intereses de su país.

Contestando al discurso que le han dirigido, lord Derby se ha expresado en estos términos:

«Procuraré influir en la conferencia para evitar la preponderancia slava sobre Grecia.»

Londres 6 (madrugada).—Cámara de los lores.—El ministro de Negocios Extranjeros lord Derby, hablando sobre la cuestion de Oriente, declara que Inglaterra no está aislada y que cuenta con el concurso de algunas de las grandes potencias.

Londres 6 (7 mañana).—Cámara de los comunes.—Anoche continuó el debate sobre los proyectos de ley presentados por el Gobierno, pidiendo créditos supletorios para Guerra y Marina; pero no se tomó acuerdo alguno, decidiéndose aplazar el debate para el jueves próximo.

Viena 6.—Los Gobiernos de Roma y Londres se han adherido á la proposicion de Austria por la celebracion de una conferencia en que debe tratarse sobre la cuestion de Oriente.

Se espera que con el concurso del príncipe de Bismark se conseguirá la adhesion de Rusia, la cual no ha contestado aún sobre dicho proyecto.

Atenas 5.—Los representantes de las potencias en esta capital, han garantido el puerto del Pireo contra la eventualidad de un bombardeo, si están desarmadas las fortificaciones de dicho punto, considerando la ciudad como plaza abierta.

El ministro de Negocios extranjeros ha celebrado una larga conferencia con el señor Windhan, secretario de la legacion inglesa en esta capital, acerca de la actual situacion de Grecia.

El Gobierno inglés aconseja al helénico que suspenda las hostilidades entre Turquía.

Viena 5 (noche).—Los despachos que se reciben de Grecia, dicen que reina allí gran pánico á consecuencia del rumor que circula de que una escuadra turca se dirige á las costas helénicas, llevando 8.000 hombres de desembarco.

Berlin 5.—El Gobierno alemán ha aceptado la invitacion de Austria para la celebracion de una conferencia para tratar sobre la cuestion de Oriente.

Paris 5.—Corre muy acreditado el rumor de que se está concentrando en Rumania un ejército ruso de más de cien mil hombres para rechazar cualquier ataque por parte de Austria.

Constantinopla 5.—Hoy se ha publicado un decreto del sultan suprimiendo el cargo de gran visir, y dando al Ministerio la misma forma que en las demás naciones europeas. Entran en éste Mahamet-Vefik, presidente del Consejo y ministro del Interior, Server-Bajá, Negocios extranjeros y Kiani, Hacienda.—Fabra.

#### EXTRANJERO.

Segun lo manifestado en los debates de la Cámara de los Comunes de Inglaterra, al Gobierno de aquella nacion no le satisfacen la redaccion de las bases de la paz firmadas entre los delegados de Turquía y Rusia, porque halla gran vaguedad en ellas; así lo ha declarado el ministro de la Guerra, diciendo que la Europa está armada hasta los dientes, y la menor chispa puede producir un gran incendio.

Se afirma que entre los Gobiernos ruso y turco median negociaciones para que aquel adquiera la escuadra otomana como indemnizacion de guerra.

Tambien nos ha anunciado el telégrafo que el Gobierno austriaco, con fecha 4 de éste

mes, ha dirigido una nota á las potencias signatarias del tratado de París, invitándolas á reunirse en Congreso para tratar de la cuestion de Oriente, indicando como punto de reunion á Viena; hasta se añade que la conferencia podria verificarse el próximo 16.

El paso libre de los Dardanelos y Bósforo, así como la suerte de los cristianos en Oriente, son desde luego puntos dejados á la resolucio del Congreso europeo, á lo que se ha comprometido la misma Rusia.

El gran visir de Turquía no se ha atrevido aún á hacer públicas en Constantinopla las bases de la paz, y modos de establecer el armisticio, por temor á las agitaciones que pudiera causar en la poblacion; temores, que se tienen por tan fundados, que para su caso, está todo preparado para que al primer movimiento se embarque el sultan para Brusa, residencia imperial en Asia.

La escuadra turca que habia recibido orden de ir á las aguas de Grecia ha entrado ya en operaciones.

Además de las palabras que un telegrama ha trasmitido, dirigidas por el czar al revistar el regimiento de Viburgo por las que se deduce que la paz no se halla garantida, dicen que concentra el Gobierno ruso 120.000 hombres en la Rumania por provisiones contra Austria.

Inglaterra ha aumentado ya su guarnicion de Malta y reforzado su escuadra del Mediterráneo. Nada se sabe de suspension de hostilidades por parte del ejército moldo-valaco ni del montenegrino, como tampoco de las empezada por el griego.

Un virtud de las condiciones para el armisticio, las plazas de Erzerum, Silistria, Bustchuk y Widin, han sido desalojadas por las tropas turcas y ocupadas las tres primeras por los rusos y la última por los rumanos.

Es opinion casi unánime entre los diplomáticos que el imperio turco ha concluido en Europa. La miseria en Constantinopla es espantosa, se calculan 5.000 víctimas diarias.

Hasta los más contrarios á la actual situacion política en Francia reconocen, que esta nacion, y sobre todo París, se está indemnicando del tiempo perdido durante la crisis porque ha atravesado el último año, reinando una completa tranquilidad que la situacion anterior á la que hoy domina habia alterado gravemente.

## NOTICIAS.

Segun carta recibida de Puente del Arzobispo, ayer mañana salió de dicho punto el intrépido nadador capitán Boyton, continuando su viaje por el Tajo.

Ayer fueron puestos en libertad la mayor parte de los detenidos, por disposicion del juzgado del Centro, al sorprender la casa de juego en la calle Mayor.

Dichos individuos han depositado la fianza carcelaria que la ley previene.

Ha llegado á Madrid nuestro amigo el señor Coll y Puig, director de *La Voz Montañesa*, á gestiones motivadas por el recurso de casacion entablado por la Fiscalia de imprenta contra el fallo absolutorio dictado en el Tribunal de imprenta de la audiencia de Burgos, á favor del indicado periódico.

Hará la defensa el letrado D. Francisco Pí y Margall.

Por el Ministerio de la Gobernacion se ha dirigido una circular á los ayuntamientos pidiendo datos sobre el estado de sus liquidaciones de débitos y créditos con la Hacienda pública, con expresion de las moratorias que hubiesen solicitado para el pago de aquellos y compensaciones reclamadas.

Probablemente el mismo dia que publique la *Gaceta* el decreto nombrando al Sr. Elduayen ministro de Ultramar, se publicará tambien el nombramiento del señor marqués de Cabra para gobernador del Banco.

La asociacion de Misericordia, de Avila, ha fundado en aquella capital un Monte de Piedad y Caja de Ahorros. Segun se nos manifiesta en carta, que con fecha 5 último hemos recibido, el proyecto de dicho Monte se inserta en el *Boletín* de dicha asociacion, que no hemos recibido.

El *Daily Telegraph* publica noticias horribles acerca de los estragos que hace la falta de subsistencias en el imperio chino. Dice que en las provincias del Norte se ha llegado al extremo de contratar niños, con objeto de matarlos para satisfacer el hambre.

En su última sesion, la sociedad Petefi de Pesh, ha acordado conceder á Victor Hugo el título de miembro honorario, y ha enviado al poeta francés un diploma acompañado de una carta.

El diploma comienza con estas palabras: «La sociedad que lleva el nombre del poeta húngaro de la libertad, se dirige al poeta de la libertad universal para ofrezca un testimonio simpático de su admiracion y de sus respetuosos homenajes.»

La Academia de Medicina, despues de examinar las Memorias presentas al concurso de 1877, ha acordado otorgar *accésit* á la marcada con el lema *Le commerce des chiffons*, etc., sobre el tema «Providencias que deberian adoptar los Gobiernos para el estudio de las epidemias variolosas y su profilaxis, etc., y mencion honorífica á la que se distingue con el lema *Salus populi lex esto*.

Ha concedido premio á la Memoria a bre «Cómo debe entenderse la fuerza medicatriz, etc., que corresponde al lema *Sent b na*, etc., y *accésit* á la del lema *Asuero*, y *accésit* solamente á la marcada con el lema *La vida del génio*, etc., sobre el tema «Memoria biográfica, bibliográfica y crítica acerca de D. Antonio Hernandez Morejon.»

Los interesados podrán recoger los premios en la sesion inaugural de la Academia el 10 de este mes.

Ha terminado en Sarriena la feria de ganado mular que este año no ha sido tan concurrida como otros, sin duda por la mala cosecha que es peran en aquel país á consecuencia de la falta de lluvias.

Por acuerdo de la corporacion de Madrid, tendrá efecto el dia 11 del próximo Febrero la subasta en pública licitacion de las obras de desmonte necesario para explanar un trozo de la calle del Buen Suceso en el barrio de Argüelles.

El acto se verificará en dicho dia, á la una de su tarde, en la sala de remates de la tercera casa consistorial, plaza de la Constitucion, número 3.

El 16 del corriente se celebrará la junta general de accionistas de los caminos de hierro del Norte, para tratar de la fusion de la compania de los ferro-carriles de Zaragoza á Pamplona y Barcelona con la de aquellos.

Ayer conferenciaron con el señor presidente del Consejo de ministros los comisionados por Navarra y Vizcaya para gestionar la resolucio de ciertos asuntos de gran interés para sus respectivas provincias.

Ayer fueron puestas en libertad casi todas las personas que fueron detenidas en una casa de juego de la calle Mayor, habiendo depositado la fianza carcelaria que la ley prescribe.

En esta semana, segun todas las probalidades, quedarán definitivamente acordadas las reformas que van á introducirse en el programa de estudios en los cuerpos especiales de ingenieros de caminos, montes y minas.

Parece acordado el nombramiento de fiscal de imprenta á favor del jefe de negociado del Gobierno civil de esta provincia D. Andrés Blas.

Han comenzado de nuevo las obras de la cárcel de Madrid, suspendidas por acuerdo de la junta.

Un puente del ferro-carril de Conneticut, sobre el rio Farmington, se hundió al pasar un tren de pasajeros, por excesivo peso de éste y mala construccion de aquel. El tren llevaba 600 personas, de las cuales murieron 14 instantáneamente, quedando 20 heridos de gravedad, y muchas más levemente.

A la misma hora, poco más ó ménos, que se descubrió la casa de juego en el cafe de Lisboa, calle Mayor, el señor juez del Hospicio, con dependientes de su juzgado y el inspector del distrito, sorprendió otra casa de juego en la calle del Desengaño, número 20, aprehendiendo en ella 38 jugadores, que tambien fueron conducidos á la cárcel.

Ayer, á las dos y media de la tarde, se efectuó un robo en el paseo de Areneros, números 8, fabrica de calzado, en los momentos en que el dueño de ella habia salido á comer, llevándose los ladrones, que no fueron habidos, 27.000 reales en billete y metálico.

En el tejat llamado de Piñonero, situado en las afueras de Alcalá, ocurrió ayer á las cinco y media de la tarde un desprendimiento de un pedazo de terraplen, ocasionando á un trabajador la fractura de la pierna derecha.

En el pueblo de Santiago de Cartes apareció carbonizada dias pasados una niña como de 17 meses, á la cual parece que habia dejado su madre encerrada en la cocina mientras se iba á sus quehaceres.

A fines de 1875, la extension de la red de caminos de hierro alcanzaba en todo el mundo á 294.404 kilómetros. Europa figuraba por 143.039. América, por 133.552. Asia, por 12.302. Australia, por 3.079. Africa, por 2.432.

Los Estados europeos ocupan en la estadística á que nos referimos el órden siguiente: Alemania, Inglaterra, Francia, Rusia, Austria, Italia, España, Suecia, Bélgica, Suiza, Turquía, Noruega, y Grecia.

La extension de los ferro-carriles norteamericanos era en aque la fecha superior á la de todas las líneas explotadas en las cinco primeras naciones europeas.

Se ha abierto concurso entre todos los escultores franceses para erigir una estatua monumental á Thiers, en la plaza de la Estacion de Nancy.

Los departamentos que costean este monumento otorgarán además un premio de 180.000 reales al autor del proyecto escogido, y otros tres premios de 12, 8 y 4.000 reales.

Por una circular del 1.º de este mes, ha dispuesto la Direccion del ramo que los tribunales de oposicion á que se refieren los artículos 9.º y siguientes del reglamento del notariado, publiquen, ó pongan de manifiesto en los respectivos colegios notariales, con la anticipacion de 30 dias al en que hayan de comenzar los ejercicios, los programas conforme á los cuales deban verificarse los actos de oposicion que prescribe el artículo 11 del expresado reglamento.

Los testamentarios de Mr. Thiers se ocupan en la actualidad en reunir la correspondencia de este ilustre hombre público con los personajes más eminentes del mundo entero.

Mr. Thiers ha dejado además una historia de las negociaciones financieras seguidas con

Alemania para llegar al pago de la indemnización de guerra y de las operaciones hechas con los banqueros y los establecimientos de crédito para terminar esta operación en las diferentes plazas de Europa; diferentes fragmentos sobre varios acontecimientos políticos del reinado de Luis Felipe, fragmentos que fueron enviados al extranjero por Mr. Thiers durante el reinado de Napoleón III y que sus testamentarios no han podido recoger aún; la historia de algunos episodios de la presidencia de Mr. Thiers, los debates de la Asamblea nacional en Burdeos, la vida en Versalles durante la Commune; la historia de la proposición Rivet y de la candidatura de Rousset-Barodet; Mr. Thiers ha dejado por concluir una gran obra comenzada en 1862, poco después de terminar la Historia del Consulado y del imperio, y á la cual había consagrado todos los momentos que la política le dejaba libres después de esta época. Esta obra, á quien su autor no había puesto aún el título, podría muy bien llamarse Historia de la humanidad en sus relaciones con el mundo.

Los diferentes sistemas empleados hasta el día para explicar la formación del mundo, la aparición del hombre sobre la tierra, la época de esta aparición y todos los fenómenos que la han precedido y la siguieron después, examinados á la luz de los principios de la ciencia moderna, en lo que ella tiene de más exacto y más elevado, son apreciados y examinados en esta obra que Mr. Thiers llama su monumento, y á cuya coronación no le ha sido permitido asistir.

El famoso banquero Stroussberg, de regreso en Berlín á causa de sus desgracias judiciales en Rusia, ha concebido un proyecto grandioso, que tiene á transformar á la capital de Prusia en puerto de mar, uniéndola por medio de canales con las embocaduras del Elba y del Oder. Stroussberg pretende que la configuración del suelo facilita mucho los trabajos y que con un capital de 200 millones de francos podría ejecutarse completamente el proyecto.

Según el profesor Palmieri, el año último ha sido de grandes anomalías termométricas, pues en el Observatorio del Vesuvio el calor ha llegado á 34° centígrados, habiendo descendido hasta 7° bajo cero, extremo hasta ahora no conocido, ni aun en Enero y Febrero, durante los 25 años que lleva de ejercicio aquel Observatorio.

Los medios de destrucción aumentan prodigiosamente.

Francia acaba de adoptar un cañon revólver contra los barcos torpedos. Inglaterra ha inventado otro revólver Wolwich, de 10 cañones, que dispara 500 tiros por minuto y 30.000 por hora. Alemania acaba de hacer experimentos con un cañon invulnerable, que ni pueden ser lastimados ni heridos los artilleros que le sirven. El inventor es Krupp.

El censo de la población de Francia en el año 1876, publicado por el ministerio del Interior, es, según refiere El Journal Oficial, la siguiente: solteros, 9.805.761; casados, siete millones 587.257; viudas, 980.619, ó bien un total de 18.373.639 varones; solteras, 8.944.386; casadas, 7.567.080; viudas, 2.020.633, ó sea 18.532.149 hembras, lo cual da un total de 36.905.788 habitantes. Comparada esta cifra con la población existente en 1872, resulta que desde entonces ha aumentado en 802.867 habitantes, ó sea 2-17 por 100.

Se halla en Roma el profesor Cordenous, catedrático de matemáticas del Liceo de Rovigo, donde ha ido á pedir al ministro Coppino licencia para hacer algunos estudios especiales y preparar sus experimentos de navegación aérea, en unión de dos compañeros.

El referido catedrático se propone partir de Roma directamente para París, en la época de la Exposición, y pedirá al Gobierno una subvención para verificar sus experimentos.

La sociedad de navegación aérea de Viena ha puesto ya á su disposición el material necesario para que pueda construir su globo, pues se sabe que el profesor Cordenous, de muchos años á esta parte, se ocupa de la navegación aérea, y se cree que ha logrado su fin, hallando el modo de regular y dirigir á donde quiera el vuelo de los globos aerostáticos.

Tenemos entendido que están terminados los acopios de piedra para hacer la recomposición de trozo de la carretera de Galicia que comprende el puerto de Manzanal.

El jueves fué insultado y atropellado en uno de los sitios más céntricos de Alicante el director del Gradador, de aquella ciudad, por el alcalde del vecino pueblo de San Juan, á consecuencia de haber dicho el periódico que dicha autoridad era trabajador de la fábrica de Tabacos.

De una carta de la Habana que publica nuestro apreciable colega El Diario de Avisos de Zaragoza dice así:

«No quiero, sin embargo, pasar en silencio lo que como seguro he oído de boca de personas caracterizadas, á saber que se espera la próxima marcha de Máximo Gomez para el extranjero, á consecuencia de concierto celebrado con el general en jefe, y de que, sin duda, fué preliminar la presentación de su familia á disposición del gobierno, según manifestó á V. en mi carta de 15 de Diciembre. La desaparición de aquel cabecilla sería indudablemente el golpe de gracia para la insurrección, que perdería uno de los pocos jefes con que hoy cuenta, y quedaría casi reducido á los de menor importancia, que nada significan políticamente considerados.»

Un despacho de Roma, dirigido al Times, dice que se espera de un momento á otro la sentencia relativa al pleito sobre el testamento de Antoselli. Créese que el fallo será desfavorable á los intereses de la condesa Lambertini, supuesta hija del cardenal.

Nuestro particular amigo el Sr. Marton, irá, según noticias, de Gobernador civil á Zaragoza,

za, donde es muy conocido por los diferentes cargos que ha desempeñado en el curso de su carrera política.

La seccion quinta del Consejo de Instrucción pública, despachó ayer varios expedientes relativos á la subvencion de escuelas públicas y otros referentes á personal de instrucción primaria, y el instruido para proveer la direccion de la Escuela normal de Avila.

En varios centros oficiales se considera indudable que en los próximos presupuestos quedarán reformadas las tarifas de correos, tan irreflexivamente alteradas por el Sr. Barzanallana.

El ayuntamiento de Tordera (Barcelona), adeuda á los maestros de escuela 34 mensualidades de personal y seis años de material, según dice El Compañerismo.

En breve se organizará en Barcelona un certamen tipográfico, al cual cooperará el Fomento de la producción nacional. El jurado se compondrá de tipógrafos barceloneses.

En el Ministerio de Fomento se recibieron ayer varias notables colecciones de minerales, que deben figurar en la próxima Exposición de París.

El sábado se inauguró en Cádiz la Academia de Ciencias y Artes, bajo la presidencia del alcalde.

Un desplome que ocurrió ayer en los desmontes que se están practicando en las afueras de la Puerta de Alcalá alcanzó á un desgraciado trabajador, que resultó con varias contusiones graves y fracturada la pierna derecha.

La Cámara de representantes en Bélgica acaba de tomar en consideración una proposición de ley, defendida por el jefe de la oposición liberal, Mr. Frere Orban, que envuelve la solución de uno de los más difíciles problemas planteados en las nociones católicas.

Trátase por esa proposición de privar á los funcionarios y sacerdotes, que sean condenados ante los tribunales por ciertos delitos, de los sueldos que perciben del Estado.

A fines del año pasado, los buques armados de la armada italiana era los siguientes:

La primera division de la escuadra permanente estaba en Nápoles, y la componian tres acorazados: Affondatore, Venezia y San Martino y los tres avisos Messaggio, Rapido y Authion. El primero de aquellos es de hierro, desplaza 4.070 toneladas y va armado con dos Armstrong de nueve pulgadas inglesas en sus correspondientes torres. El Venezia es mayor, mide 5.700 toneladas y lleva ocho cañones Armstrong de 10 pulgadas y uno de nueve; el San Martino mide 4.250 toneladas y lo defienden nueve cañones de ocho y dos de nueve pulgadas de la misma fábrica. La segunda division de la escuadra permanente está repartida entre Nápoles, Messina y Brindisi, y comprende cuatro acorazados, la corbeta de hélice Garibaldi y dos vaporescitos Seglia y Caribidis. De los primeros es uno el Palestro de 5.780 toneladas y seis Armstrong, uno de 11 y seis de 10 pulgadas, otro el Roma, de 5.700 toneladas y once Armstrong de 10 pulgadas; por fin, el Terribile, de 3.700 toneladas y ocho Armstrong de 8 pulgadas. En el apostadero de la América del Sur hay cuatro buques: la corbeta Governolo y tres cañoneras, y en China la corbeta Cristoforo Colombo. Los remolcadores Marie Adelaide, Caracciolo, Città di Napoli y Città di Genova están en Spezzia, Nápoles y Portoferraio; y, en fin, uno ó dos avisos se encuentran en alguno de los puertos del Mediterraneo.

Escriben de Málaga que el sábado por la noche hirió un individuo á dos máscaras de las que salian disfrazadas con motivo de los festejos reales. De tres agentes de órden público que acudieron á detener al agresor, hirió éste gravemente á uno de ellos y causó contusiones los otros dos. A pesar de todo, fué preso.

BOLSA DEL DIA 5.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, COTIZACION, Del 4, Del 5, Alza, Baja. Rows include Renta perp. 3 por 100, Id. pequeños, Id. fin corriente vol., Id. fin próximo, Id. perp. ext. 3 p. 100, Deuda amort. 2 p. 100, Id. id. exterior, Deuda del personal, Billetes hipot. 2.ª serie, Bonos del Tesoro, Id. 2.ª emision, Id. en cant. pequ., Reg. al port. de la C. Céd. hip. del Banco Hip. de España, Obli. del B. de E. y del T. oro al 6 p. 100, Id. en pequeñas, Id. serie exterior, Id. en pequeñas, E. 1 Abril 50, 4.000, Id. 31 Ag. 52, 2.000, Id. 9 Marzo 55, 2.000, Id. 1 Julio 56, 2.000, O p. 1 Julio 58, 2.000, Banco de España, Banco hip. de España, Banco Hispano colon., Oblig. del mismo.

Table with columns: FERRO CARRILES, Oblig. de 2.000 rs., Id. 1.º Dic. de 1874, Id. emisiones 1875, Id. de 1876, Id. de 1877, Id. de 20.000 rs., De Alar á Santander.

En la Direccion gen. ral de la Deuda pública se satisfarán mañana de once á dos de la tarde las facturas de intereses de inscripciones nominativas, correspondientes al vencimiento del 1.º de Enero último, cuya numeracion es la siguiente:

2.484, 2.485 y 2856.—2.219 y 2.220.—2.511, 2.512, 2.515, 2.516, 2.518 y 2.520.—2.582, 2.583, 2.585 y 2.586.—2.451 á 2.453, 2.455, 2.456, 2.458 al 2.460.—2.501 al 2.502, 2.50 al 2.509.—1.872 á 1.875, 1.879 á 1.880.—2.431, 2.433 á 2.436, 2.438 y 2.439. 2.471 á 2.473, 2.475, 2.476, 2.478 al 2.480.—2.561 y 2.570.—2.293, 2.295, 2.297, 2.299 y 2.300.—1.571 á 1.580.—2.171 á 2.180.—1.463, 1.464, 1.466 á 1.470.—2.261, 2.263 á 2.270.—2.523, 2.525, 2.527, 2.528 y 2.530.—1.681 á 1.688 y 1.690.—2.411 á 2.420.

En la Caja de Depósito se pagarán el día 8 del corriente, de diez á una de la tarde:

Intereses de resguardos depositados; primer semestre de 1874, factura núm. 335 de señalamiento; segundo semestre de 1874, factura número 441 de id.; primer semestre de 1875, factura núm. 434 de id.; segundo semestre de 1875, factura núm. 390 de id.; primer semestre de 1876, factura núm. 452 de id.

Intereses de resguardos no depositados, segundo semestre de 1874, factura núm. 1.996 de señalamiento; primer semestre de 1875, facturas números 1.950 y 1.951 de id.; segundo semestre de 1875, facturas números 1.806 y 1.807 de id.; primer semestre de 1876, factura número 1.713 de id.; segundo semestre de 1876, facturas números 1.431 al 1.433 de id.; primer semestre de 1877, facturas números 1.311 al 1.316.

Resguardos amortizados, sorteo de 30 de Junio de 1877, facturas números 444 1447 de señalamiento.

Bonos del Tesoro, primer semestre de 1874, factura núm. 4.980 de señalamiento; segundo semestre de 1874, factura núm. 255 de id.; primer semestre de 1875, factura núm. 274 de id.; segundo semestre de 1875, factura número 230 de id.; primer semestre de 1876, facturas números 247 y 248 de id.; segundo semestre de 1876, facturas números 286, 287 y 289 de id.; primer semestre de 1877, facturas números 231, 240 al 244 y 246 de id.

Intereses del segundo semestre de 1877, correspondientes á los depósitos en ella constituidos en renta perpétua interior, comprendidos en las bolas números 86 al 85 inclusive, ó sea en los millares siguientes de la numeracion de entrada de los resguardos de aquellos: 27.001 al 28.000.—14.001 al 15.000.—84.001 al 85.000.—33.001 al 34.000.—15.001 al 16.000.—52.001 al 53.000.—90.001 al 91.000.—45.001 al 46.000.—64.001 al 65.000.—39.001 al 40.000.

VARIEDADES.

EXPOSICION DE BELLAS ARTES.

IV.

Núm. 275. Origen de la República romana. A primera vista se comprende que el autor ha pintado un buen cuadro, venciendo grandes dificultades con el arrojo de un talento decidido. Para interpretar la indignacion de Bruto, el horror de Lucrecio y Colatino, la iracunda actitud del pueblo escitado á la sedicion, en el vasto Foro de un pueblo que refleja la grandiosidad del genio que á Roma caracteriza, difícilmente se hallaría entre la juventud que hoy aienta para el arte, temperamento mejor templado que el del Sr. Plasencia, cuyo triunfo es incontestable.

Haciendo caso omiso de faltas de dibujo y perspectiva manifiestas en tan vasto lienzo, lunares que acaso fijara la experta mano de artista en momentos más á propósito para sentir la emociion del sublime sacrificio que para aplicar los cánones académicos, fuerza es llamar la atencion sobre el efecto producido y novedad conseguida en asunto tantas veces y por tan valiosos artistas representado.

Sorprendente es que no se haya dejado llevar el autor por sus inmoderadas aficiones á la sensacion colorista, como tiene por costumbre, sino que ciñéndose á la verdad, logre ser sóbrio en las tintas de los ropajes, con la necesaria uniformidad en las carnes, fino en la entonacion general, producida con escasos elementos, y severo en el corte monumental que la época reclama.

La composicion es valiente; inspirada en el grupo cuyo centro es el cadáver de Lucrecia; sentida en las mujeres que se llevan dolientes las manos á la cabeza; enérgica en el movimiento de los quirinos que se amotan, con carácter propio, como ciudadanos de Roma.

Ya que el Sr. Plasencia ha puesto tan alto el pabellon, persevere en los buenos estudios y huya del efectismo de paleta, que para nada sirve, si no es para extraviar á un colorista de su brio.

Varios cuadros históricos de gran tamaño, como el núm. 258, La paz, más propio de la seccion de retratos; el núm. 49, Prision de Riego; el 220, La mayor victoria de Escipion, con detalles eruditos, no representan más que un cuadro nuevo en el taller de sus autores respectivos.

En la HISTORIA de segunda y tercera magnitud, sobre los desaciertos del núm. 278 (Doña Blanca de Borbon) y del núm. 227 (Cristóbal Colon), están los buenos deseos manifestados en la Viuda de Padilla (núm. 76), y en el Destierro del Cid (núm. 68).

Sobre tan laudables intentos, no realizados, hay que poner la probada discrecion del señor Jadraque, autor del núm. 182, Carlos V en Fuste; y para remate de un grupo que empieza muy mal acabando muy bien, el núm. 345, Guillen de Vinatea delante de Alfonso IV ha

ciendo revocar un contrafueso, lienzo en que se ven la riqueza y frescura de colorido, la seguridad de toque, y el agradable tono peculiar á las obras del Sr. Sala Francés.

Leon y Escosura ha presentado uno de sus minuciosos trabajos, Felipe II, Hampton Court, ó sea la ordinaria comida del rey.

Pertenece el cuadro á ese género que se fabrica para los miopes de la vista y del entendimiento, con pinceles de tres pelos, como la supuesta cabellera que los caricaturistas franceses atribuyen á Bismark.

No faltará quien le dé un buen puñado de luises de oro por su inteligente paciencia. Que aproveche.

F. EMEYBÉ.

GACETILLA.

La existencia de dos teatros de ópera, y las noticias que se dan con la mejor intencion, obligan á los periódicos á frecuentes rectificaciones.

Hoy, mejor informado acerca de una noticia que hemos copiado de otro periódico, podemos afirmar que la señora Galletti, contratada en el teatro del Príncipe Alfonso, é imposibilitada por tanto de presentarse en otro teatro, cantará próximamente en dicho teatro del Príncipe Alfonso La Favorita con un nuevo tenor que debe llegar pronto á Madrid.

Esta noche no habrá funcion en el teatro Real, para dar lugar á los ensayos del Roger de Flor y de la ópera de Rossini Guglielmo Tell. Mañana jueves, para el turno impar, se dará la séptima representacion del Fausto.

A fines de esta semana se pondrá en escena en el teatro Español un drama nuevo titulado En el pilar y en la cruz, original de un aplaudido autor. Tomarán parte en esta obra, según parece, las señoras Contreras y Dardalla, y los Sres. Valero, Vico y Rodriguez.

Tan pronto como Bianca Donnadio termine sus compromisos con el teatro del Príncipe Alfonso, partirá para Venecia y Peshá á donde la llaman los contratos que tiene firmados.

Se ha repartido el número 4.º del semanario ilustrado El periódico para todos, que contiene varios artículos de amena literatura, novelas y miscelánea.

Los conservadores del idioma. La Epoca tiene en París un corresponsal que en una de sus cartas emplea las siguientes frases: Del italiano: moro audace, terra incognita. Del inglés: Toast. Del francés: Foyer de la dance, demi monde, suisse, buffet.

Del franco-hispano: Soirée musical. En cambio, para decir que la colonia oficial española ha festejado el régio enlace, escribe: Celebracion del matrimonio régio en la comisaria de España, de modo que dicho matrimonio se ha celebrado en París, y no en la Basílica de Atocha.

Actualmente se está construyendo sobre el rio Hudson (Estados Unidos), un puente gigantesco que será el trabajo más grande de este género que se habrá llevado á cabo en América. Trátase de un puente de ferro-carril, cuya construccion ha sido encargada á la American Bridge Company, de Chicago.

Segun el Railway-Age, las pilas tendrán 242 pies de altura, y la longitud total del puente pasará de una milla. Los trabajos de albañilería exigen un gasto de 15 millones de francos.

ESPECTÁCULOS.

PARA HOY.

TEATRO REAL.—No hay funcion. PRINCIPE ALFONSO.—No se ha recibido el anuncio.

APOLO.—(Compañía Arderius).—A las 8 y media.—Los barrios bajos.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Entre solteros.—Risas y lágrimas.—Baile.

VARIEDADES.—3 1/2.—Otro José.—Pero, 3, 3.º, izquierda.—El memorialista.

ESLAVA.—A las 8 y 1/2.—Esos son otros Lopez.—Noticia fresca.—Como el pez en el agua.—Huyendo de su mujer.—Cuadros disolventes.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—El secreto en el espejo.—A wone.—Guillermo Tell.—Monsieur Cascabel.—Miss Leona Dare.—D'Alvini.—(Parodia) Casca Bidel y sus fieras.

SALON DEL PRADO.—Exposicion de fieras de Mr. Bidel.—Dos grandes funciones á las 3 1/2 de la tarde y 8 1/2 de la noche.

TEATRO MECÁNICO (Paseo de Recoletos, junto á la casa de la Moneda).—Funciones todos los dias desde las tres de la tarde.

PARA MAÑANA.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—El Patriarca del Túria.—El único ejemplar.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Las campanas de Carrion.

ALHAMBRA.—A las 8 1/2.—Las riendas del gobierno.—E. H.

CAPELLANES.—Kating-Hall.—Esta sociedad celebra su baile de máscaras mañana jueves de 9 á 2 de la madrugada.

Patines de 10 á 12 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde.

Imprenta de EL PUEBLO ESPAÑOL á cargo de Heliodoro Perez. Plaza de las Córtes, 8, bajo, derecha.

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid en las Oficinas de EL PUEBLO ESPAÑOL, plaza de las Cortes, núm. 8; y en provincias en las principales librerías.

## PRECIOS DE SUSCRICION

En Madrid 4 rs. al mes.—Provincias 20 trimestre; 38 semestre; 70 un año.—Ultramar y Extranjero, 60 rs. semestre.

No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no sea adelantado.

### ANUNCIOS

#### IMPORTANTISIMO.

Se ha puesto á la venta una magnífica galería de cuadros al óleo, tasada en cienmil duros, originales de los más reputados pintores antiguos, Murillo, Goya, Velazquez, el divino Morales, Zurbaran, Alonso Cano, Jordan, Juan de Juanes, del Piombo, del Bosco, Rafael, Rubens, Sasso-ferrato, Fejeo y otros de la escuela flamenca, italiana, alemana, etc., etc. El encargado de vender estas pinturas, vive Carrera de San Jerónimo, 5, 2.º Desde las 12 á las 4 de la tarde. 8-d

#### ACADEMIA.

Director: D. José Sanz de Diego. El 1.º de Febrero comenzarán en este acreditado centro de enseñanza nuevas clases de aritmética, álgebra y geometría para que según el método que en él se sigue, ingresen en ellas los nuevos alumnos para las preparaciones de artillería, cañallería, Estado Mayor, ingenieros y administración militar, y al mismo tiempo repáren con aprovechamiento los más adelantados para las próximas convocatorias. Continúa la preparación para toda clase de carreras civiles. Se admiten internos y medio pensionistas. Se dan prospectos gratis. San Bernardo, 15, pral y segundo

ARRIENDO DEL COTO TITULADO de Villaramiro.—Quien quisiere tomar en renta el coto redondo, que se compone de tierras de pan llevar y pastos, titulado Desplado de Villaramiro, término jurisdiccional de Pedraza de Campos, de la propiedad del señor marqués de Agullafuente, se servirá concurrir á la ciudad de Palencia y casa del administrador de los estados de dicho señor, don Guillermo Astudillo, que vive calle Mayor, 53, pral., el sábado 16 de Febrero corriente, á la hora de las doce de su mañana, en donde se rematará en público al mejor postor, bajo las condiciones que desde este día se hallan de manifiesto en dicha casa administración, admitiéndose hasta que se electúe el remate cuantas proposiciones se hagan. Palencia 1.º de Febrero de 1878.—Guillermo Astudillo. 2

E. Rodríguez Solís.

### LA MUJER

defendida por la historia, la ciencia y la moral.

Sumario.—Reseña histórica de la mujer.—Historia de la prostitución.—Estudio fisiológico de la mujer.—¿Por qué se extravía la mujer?—Causa y medicina de sus pasos.—El amor.—Opinión de algunos escritores acerca de la mujer.—El matrimonio.—Historia de la mujer obrera.—Educación de la mujer.—Derechos.—Mujeres célebres, etc., etc.

Esta nueva é interesante obra, se halla de venta al precio de dos pesetas en la administración de El Imparcial, en sus principales librerías, y en casa de su autor, Egrima, 11, tercero.—Se remite á provincias franca de porte.

### LA REPUBLICA DE LAS LETRAS.

Cuadros de costumbres de la vida literaria, copiados á la pluma por M. Ossorio y Bernard. Un tomo en 8.º con numerosos grabados, 8 rs.

Véndese en las principales librerías y en la calle del Ave-Maria núms. 37 y 39, principal derecha; donde tambien se hallarán las siguientes obras del mismo autor: *Viaje crítico alrededor de la Puerta del Sol*, 6 rs.; *Novísimo Diccionario festivo*, en verso, 6 rs.; *Moral infantil*, 8 rs.; *Bocetos y borrachos políticos y literarios*, 4 rs.; *Cartas á un niño sobre la economía política*, 4 rs.; *Romancero de Nuestra Señora de Atocha*, tercera edición, 4 rs.; y *El Monge del Oister*, traducción del portugués, dos tomos, 8 rs.

### A LOS CONSUMIDORES.

En la calle de las Huertas, núm. 57, taberna, se ha recibido una pa tida de vino superior de Valdepeñas, de dos años.



EXIJANSE SOBRE CADA FRASCO ESTAS DOS ETIQUETAS



## Las Cápsulas de Raquin

APROBADAS y RECOMENDADAS por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS Curan, sin cansar el estómago.

- Las Cápsulas de Copaliba de Raquin curan las enfermedades secretas (gonorrea).
- Las Cápsulas de Trementina de Raquin curan el catarro pulmonar, el intestinal, el de la vejiga, etc., etc.
- Las Cápsulas de Alquitran de Raquin curan los constipados, las Bronquitis y las laringitis crónicas, aun en los casos de Tisis pulmonar, estas Cápsulas constituyen un paliativo de una utilidad incontestable.

Depósito en todas las boticas donde se encuentran igualmente

### El Vejigatorio y el Papel de Albespeyres

Las solas preparaciones empleadas en los hospitales del ejército frances para formar y mantener los vejigatorios.

## ENFERMEDADES DEL PECHO

Tos, Gripe, Tos ferina, Bronquitis, Catarro.

## JARABE PECTORAL DE P. LAMOUREUX

En el tratamiento de las diversas afecciones de pecho, el Jarabe de Pierre LAMOUREUX, es un agente terapéutico muy eficaz. Sus propiedades calmantes le colocan entre los medicamentos pectorales de primer orden. Los médicos más célebres le recomiendan con especialidad.

### PASTA pectoral de P. LAMOUREUX

Esta pasta goza de las mismas propiedades calmantes que el Jarabe.

Depósito general en Paris, rue Vauvilliers, 45 Y además en todas las principales Farmacias.

1867



L. LEGRAND PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANGERAS PARIS 207, rue Saint-Honoré, 207, PARIS

1873



## JABON-ORIZA

Produce una espuma fina y abundante con todas las aguas. El mejor y mas suave de todos los jabones de tocador (dice el Dr. O. Réveil); indispensable para conservar al cutis su flexibilidad y dulzura.

CREMA-ORIZA para blanquear, suavizar y refrescar el cutis contra las pecas y las arrugas. ORIZA-LACTE para AGUA TONICA QUININA LEGRAND y POMADA CON BALSAMO DE CORTIM

Preparaciones segun las formulas del Dr. CHOMEL para el aseo de la cabeza, regenerar los cabellos impedir su caída y hacerlos crecer en muy poco tiempo. En casa de los principales peluqueros y perfumistas de Francia y España.—Madrid por mayor agencia franco-española, 31, calle del Sordo. Por menor, Sres. Morales, Freres, Pascual García y Perfumeria Inglesa.

## ROB BOYVEAU LAFECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia. Garantido legitimo por la firma del Dr. GIRAudeau de S-GERVAIS. El Rob vegetal Boyveau Lafecteur, de una digestión facil, grato al paladar y al olfato, esta recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los herpes, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc. Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inyectadas o rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.—En todas las boticas. Depósito general, en casa del doctor GIRAudeau de S-GERVAIS, Paris, 52, calle Richer.



### PILULAS BERAUT

—Esta nueva combinación fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, llena, con una precisión digna de atención, todas las condiciones del medicamento purgante. — Al revers de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toman con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Seditz y otros purgativos. He aquí arreglar la dosis, segun la edad y la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual uselo, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada, por la buena alimentación, no se halla reparada alguna en purgarse, cuando haya necesidad. — Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse por pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Véase la Instrucción. En todas las Farmacias. Instrucción. Dosis. de 200 rs. y de 500 rs.

### VINOS.

Bodega española.—A. L. de San Roman.

Desde los tintos de mesa puros y clarificados de 36 rs. arroba en adelante, segun la fecha; de Jerez, los más ricos, incluso los del Excmo. Sr. Marqués de la Mesa, de 10 á 50 rs. botella; surtido completo de los de Francia, cognac y licores sin rival en legítimas clases. Vino tinto, Lombarda en competencia con el Burdeos, sin asimilación, 5 rs. botella. Vinagre de yema á 36 rs. arroba, y los afamados vinos blancos del Sr. Bayo, premiados con medalla de oro en la Exposición, á 16 rs. botella. Carrera de San Jerónimo, núm. 5.

### INFALIBLE.

Aconsejar á los enfermos de sífilis, venéreo ó herpes el uso infalible de la PANACEA del doctor Morales, es deseables una cabal salud, puesto que dicho específico destierra para siempre tan funestos males. Se halla de venta en las principales boticas de Madrid y provincias á 30 reales botella.—Consulta médica, Dr. Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.

Ensayos políticos. Contestación á un libro del Sr. Pi y Margall, por Ramon Cepeda.—La obra que ofrecemos al público, juzgada tan ventajosamente por la prensa liberal de Madrid, se vende á DOS PESETAS en casa del autor, HILLERAS, 16; la remite á provincias por el mismo precio.

### Desengañio. 10. LA SOLEDAD.

DES-ACHO, DIA Y NOCHE. Gran depósito y obrador de ornamentos y de toda clase de efectos de bobinas. Se practican todas las operaciones necesarias despues de un examen de las mercancías y traslado de un departamento á otro, y provisión de el extranjero, en coches. Muchas promesas y discursos para atraer á los señores que quieren de precios baratos el servicio de bobinas.

RESFRIADOS Y ENFERMEDADES DEL PECHO

JARABE ANTIFLOGISTICO BRIANT

PARIS, Farmacia BRIANT, 150, calle de Rivoli, PARIS

Los médicos más célebres de Paris recomiendan desde hace ya más de 50 años el JARABE DE BRIANT como el medicamento pectoral cuyo sabor es el más agradable y cuya eficacia es la más segura contra la grippe, los Resfriados, los Catarrhos, etc.—Este Jarabe no fermenta nunca. Exijase el prospecto redactado en nueve lenguas y la firma muy en otro del inventor. Depósito en todas las principales farmacias de Francia y del Extranjero.